

SAVE THE DATE

Colloque

PENSER ENSEMBLE

TROUBLE DU DÉVELOPPEMENT INTELLECTUEL  
ET MALADIE D'ALZHEIMER  
Comprendre pour mieux accompagner

Le 27 janvier 2026,  
au FIAP, 30 rue Cabanis 75 014 Paris

- Inscription et programme complet à venir -

Ce colloque sera l'occasion de rassembler professionnels exerçant dans le champ du handicap, de la gérontologie et de la santé, familles et proches de personnes concernées, pour échanger et réfléchir ensemble sur les avancées et défis relatifs à la déficience intellectuelle associée à la maladie d'Alzheimer.



L'espérance de vie des personnes en situation de handicap a fortement augmenté au cours des dernières décennies. Ces personnes vivent de plus en plus longtemps mais elles peuvent, au cours de leur vieillissement, développer une maladie d'Alzheimer ou une maladie apparentée.

Les personnes ayant un trouble du développement intellectuel sont plus à risque d'être touchées par la maladie d'Alzheimer. Parmi elles, les personnes avec trisomie 21 présentent une prévalence particulièrement élevée de cette maladie, et en développent les signes à un âge précoce.

Les situations de personnes avec trouble du développement intellectuel atteintes de la maladie d'Alzheimer sont de plus en plus nombreuses, mais ce nouvel enjeu de santé publique est encore fortement invisibilisé en France. Pourtant, les personnes concernées et leurs accompagnants professionnels et familiaux peuvent se trouver en grande difficulté.

Les familles ne sont pas préparées à cette éventualité, d'autant plus qu'on a souvent annoncé une faible espérance de vie pour leur proche à sa naissance. Les professionnels exerçant dans le champ du handicap ne sont pas formés à la maladie d'Alzheimer, ils peuvent ne pas savoir reconnaître les signes de la maladie ou se sentir illégitimes à accompagner les personnes dans l'expérience de cette maladie et de son évolution. Les professionnels exerçant auprès de personnes atteintes de la maladie d'Alzheimer ne sont pas formés au handicap, et leur intervention peut être rendue inaccessible par des freins réglementaires tels que les barrières d'âge.

Ce colloque permettra d'actualiser les connaissances relatives à cette problématique émergente et de présenter, par de nombreux retours d'expérience, des démarches innovantes et concrètes, des outils adaptés pour mieux accompagner les personnes avec trouble du développement intellectuel touchées par la maladie d'Alzheimer et leur entourage, à travers quatre grands axes :

### 1. REPÉRER :

Comment repérer les signes de la maladie, faire la part entre handicap, vieillissement physiologique et vieillissement pathologique ? Vers qui s'orienter pour bénéficier d'une démarche diagnostique adaptée aux troubles du développement intellectuel ?

### 3. AGIR :

Si la maladie d'Alzheimer est actuellement incurable, mettre en œuvre une démarche d'accompagnement adaptée est indispensable pour préserver la qualité de vie des personnes malades et ralentir au mieux la progression de la maladie. Cette démarche doit s'appuyer sur le croisement de regards et d'expertises de différentes catégories d'acteurs : professionnels du handicap, de la gérontologie, famille, proches et personne concernée.

### 2. PRÉVENIR :

Comment mettre en œuvre une démarche de prévention pour permettre un diagnostic le plus précoce possible ? Comment anticiper les évolutions à venir, l'adaptation progressive du cadre de vie, de la détection des premiers signes à la fin de vie ?

### 4. SOUTENIR :

Les familles sont particulièrement mises à l'épreuve lorsque leur proche vivant avec un trouble du développement intellectuel est atteint par la maladie d'Alzheimer, elles ont besoin d'être soutenues. Mais c'est aussi tout l'entourage de la personne qui a besoin de soutien : ses amis, ses collègues, son conjoint, les personnes habitant le même établissement. Les personnes avec trouble du développement intellectuel sont souvent amenées à développer des pratiques d'aide pour un proche atteint de la maladie d'Alzheimer, sans recevoir d'informations sur cette maladie et les difficultés qu'elle entraîne. Il existe pourtant des outils adaptés pour expliquer ce qu'est la maladie d'Alzheimer à des personnes qui ont un trouble du développement intellectuel.



Tarifs :

Professionnels : 150€ - Familles : 50€ - Nombre de places limité

Éligible au titre de la formation professionnelle